

Grandes promesses, budgets en baisse

Ce que 2016 nous a laissé de quoi nous faire frémir: le nationalisme est à nouveau en vogue. Grande-Bretagne, Turquie, Etats-Unis... Alors que l'on vient de commémorer le centenaire du début de la Première Guerre mondiale, le spectre de l'horreur dévastatrice qui a anéanti à deux reprises l'Europe au siècle dernier semble rôder à nouveau. Le débat autour de la coopération au développement a permis d'interroger concrètement la Suisse sur le rôle qu'elle entend endosser à l'avenir sur le plan international.

 **Heinz Bichsel**
responsable du secteur
CETN-Migration

La Suisse se distingue-t-elle toujours par ses bons et loyaux services? Notre pays se préoccupe-t-il encore de la solidarité avec les pays économiquement faibles et les populations les moins favorisées? Ou la Confédération ne cherche-t-elle plus qu'à se servir la plus grosse part possible du gâteau international?

La question de la coopération de la Suisse au développement et du rôle des Eglises a fait l'objet du séminaire d'automne d'CETN. Le directeur d'Alliance Sud, Mark Herkenrath, a insisté sur l'importance de la coopération au développement pour améliorer sensiblement et à long terme le quotidien de celles et ceux qui vivent dans la précarité. Quant à la directrice du Secrétariat pour les femmes dans l'Eglise et la société de la Fédération luthérienne mondiale, Elaine Neuenfeldt, elle a démontré dans son allocution que les questions posées méritaient d'être abordées du point de vue théologique, plaidant pour que la théologie en contexte de mondialisation soit entièrement «revisitée»: «Il s'agit de la connaissance partagée au plus profond que nous recevons quand nous agissons en solidarité. La vie, nous l'apprenons les uns des autres».

«Vice-versa»

Le premier numéro de 2016, intitulé «Unterwegs zur Versöhnung – Vers la

réconciliation», sera aussi le dernier de la revue vice-versa, qui aura paru 43 fois en 17 années d'existence. La revue du secteur disparaît certes, mais son message continuera d'être relayé dans ENSEMBLE, sous la forme de deux dossiers par an coréalisés par l'ancienne rédaction de vice-versa et celle d'ENSEMBLE.

Service Migration

Réfugiés reconnaisants

Les paroisses s'engagent actuellement par dizaines en faveur des réfugiés. La nouvelle collaboratrice du service Migration les a contactées et a pris connaissance de leurs actions. En accord avec l'Office de consultation sur l'asile (OCA), son rôle est d'épauler les bénévoles dans leur travail, de promouvoir l'échange d'expérience entre acteurs ecclésiaux du domaine de l'asile et d'encourager la mise à disposition de locaux habitables par les migrantes et les migrants. En outre, le secteur a publié une brochure sur la question du bénévolat paroissial dans le domaine de l'asile («Bénévolat paroissial: relever le défi de l'aide aux réfugiés») et a produit un court-métrage intitulé «Ringgenberg, terre d'adoption pour les réfugiés» (sous-titré en français).

Soutien au Forum du secours œcuménique de Soleure

Quelque 60 personnes ont assisté à la présentation sur la question des réfu-

giés et de leur accueil. Une représentante du canton de Soleure, un réfugié et la coordinatrice des bénévoles de la paroisse de Berthoud sont intervenus et ont incité les personnes présentes à s'engager. Les tables thématiques ont permis d'ouvrir la discussion sur les questions restées en suspens.

————— Suite à la page 50 —————

CETN-migration

Responsable du secteur

Heinz Bichsel

Service œcuménisme, mission et coopération au développement (CETN)

Heinz Bichsel (responsable)

Damian Kessi (coordinateur du Jubilé de la Réforme pour 2017, à partir du 1^{er} janvier 2016)

Viviane Amacker, Heidi von Känel, Lisa Krebs, Judith Roth (à partir du 1^{er} mars jusqu'au 31 août 2016), Susanne Schneeberger Geisler

Service migration

Anne-Marie Saxer-Steinlin (responsable)

Peter Gerber, Sabine Jaggi,

Antonia Köhler-Andereggen (à partir du 1^{er} janvier jusqu'au 30 septembre 2016),

Selina Stucki (à partir du 1^{er} mars 2016), Mathias Tanner

Animation régionale mission 21

Hannes Liechti (jusqu'au 31 octobre 2016),

Ann Katrin Hergert (à partir du 1^{er} novembre 2016)

Terre nouvelle Jura

Aline Gagnebin

Animation migration Jura

Séverine Fertig



Cafés-contacts et points de rencontre se créent aux quatre coins du territoire de notre Eglise.

Nouveau service d'aumônerie pour les requérantes et les requérants d'asile

Au mois de mai, le Secrétariat d'Etat aux migrations (SEM) a ouvert un Centre d'enregistrement et de procédure dans l'ancien hôpital Ziegler de Berne. Sur la base de la convention entre le SEM et les Eglises, les partenaires de la CIC y ont ouvert une aumônerie œcuménique. Trois aumôniers (deux hommes et une femme) se partagent un 100% et se relaient dans le centre. Ils ont le soutien d'un groupe de pilotage. Pour en savoir plus: www.sesabe.ch (en allemand).

Renforcement de la protection juridique

En juin 2016, le peuple suisse a approuvé une nouvelle révision de la loi sur l'asile. Le Conseil Synodal a soutenu cette révision dans sa prise de position «Oui à une procédure d'asile rapide, équitable et conforme à l'Etat de droit» et via le dépliant bilingue de la FEPS «Pour une procédure d'asile rapide et juste». Il s'est attaché à défendre en priorité l'existence d'un conseil juridique indépendant et d'une représentation légale gratuite pour les requérantes et les requérants. Dans une interview accordée à ENSEMBLE, Dominique Wetli, directeur du Centre bernois de conseil juridique pour personnes en détresse, a montré que les

premiers résultats obtenus au centre pilote de Zurich étaient positifs.

L'union fait la force

Le réseau Joint Future a énormément grandi et compte déjà une centaine de personnes engagées à titre bénévole ou non dans des tâches en lien avec la migration. La rencontre annuelle du 16 septembre 2016 s'est déroulée au centre œcuménique de Kehrsatz. Elle était organisée autour de cinq ateliers thématiques visant le transfert de connaissances et le partage d'expériences. L'engagement de tant de membres de différentes paroisses est une réelle source de motivation pour chacune et chacun.

Rester en lien avec le canton

Depuis 2016, la responsable du service Migration représente les Eglises nationales au sein de la Commission cantonale pour l'intégration de la population étrangère. Cette Commission s'occupe des questions qui se posent autour de la mise en œuvre de la loi cantonale sur l'intégration et du nouveau programme d'intégration cantonal; elle se penche également sur la problématique du soutien aux «autres communautés religieuses». Deux fois par an, l'organe de contact pour l'asile et les réfugiés organise un échange entre les Eglises d'une part et les cadres de l'Office cantonal

de la population et des migrations et d'autre part de la Division intégration de l'Office cantonal des affaires sociales, le but étant de faire remonter les questions et les expériences de la base vers les autorités et de relayer l'action des organismes chapeautés par l'Eglise.

Le canton de Berne a adopté une nouvelle stratégie globale pour l'asile et les réfugiés. Cette dernière doit être mise en œuvre en 2019 parallèlement à la nouvelle structure mise en place au niveau fédéral. Notre Eglise a dû se prononcer et a insisté sur le rôle clé qu'elle pouvait jouer dans ce domaine. Le Grand Conseil a pris connaissance de ce rapport à la fin de l'année et y a répondu en indiquant vouloir mieux exploiter le potentiel de la société civile (bénévoles et associations).

Le Jura s'engage en faveur des migrantes et des migrants

Des contacts ont été pris avec plusieurs paroisses. La paroisse de Valbirse a constitué un réseau de bénévoles qui animent des journées de rencontre, des cafés-contact et d'autres activités ouvertes aux requérantes et requérants. A Delémont, un groupe interreligieux chrétien et musulman a été formé afin de promouvoir la compréhension et la confiance mutuelles.

Service œcuménisme, mission et coopération au développement

Les «Communautés bleues» connaissent un fort engouement

Jamais autant de paroisses, de communes et d'institutions n'avaient encore adhéré volontairement aux Communautés bleues qu'au cours de l'année sous revue. Outre les paroisses de Spiez, Muri-Gümligen et Zollikofen, la Ville et la Haute école de Saint-Gall, le Musée Alpin Suisse, l'espace collaboratif de la Schwanengasse 9 à Berne et le syndicat UNIA ont rejoint le mouvement des Communautés bleues, s'engageant à respecter les quatre principes fondamentaux de l'initiative. Toutes les Communautés bleues, des plus anciennes aux plus récentes, ont mené des actions de sensibilisation en 2016. Par exemple, à la paroisse de Muri-Gümligen, la thématique de l'eau a été mise à l'honneur des traditionnels débats au coin du feu. A l'occasion de la rencontre d'information et d'échange annuelle des

Communautés bleues, l'hydrologue Clemens Messerschmidt a tenu un exposé particulièrement intéressant sur les inégalités d'accès à l'eau en Israël/Palestine.

Egypte: débat sur l'ordination des femmes

Depuis trois ans, un partenariat lie notre Eglise nationale à l'Eglise presbytérienne d'Egypte. La question du rôle de la femme dans l'Eglise, et en particulier de l'ordination des femmes, fait partie des sujets de réflexion prioritaires. En février 2016, une délégation composée de sept Suissesses (cinq pasteures, une politicienne et une anthropologue sociale) a été invitée à Louxor et au Caire par l'Eglise presbytérienne d'Egypte. A la demande du pasteur local, Susanne Schneeberger aura été la première femme à prêcher à Louxor (sur Galates 3,28). Maya Mursi, présidente du Conseil national

de la femme (équivalent égyptien de notre Bureau fédéral de l'égalité), a rencontré la délégation afin de mieux évaluer les défis actuels. La disputatio sur l'ordination des femmes à laquelle a participé l'ensemble des pasteurs presbytériens a marqué l'événement. Les nombreux arguments bibliques avancés afin de trouver une position commune n'ont pas suffi à désamorcer les contradictions entre les parties et la question a été ajournée.

Régionalisation du travail CËTN: cap sur la solidarité

Le 7 septembre 2016, un atelier sur la régionalisation du travail CËTN a rassemblé quelque 40 personnes actives dans le domaine ou intéressées. L'idée qu'il faille redoubler d'efforts pour densifier le réseau CËTN et pour rendre les canaux de communication plus performants a fait consensus: il

Suite à la page 52

L'intégration par le partage de la convivialité: les paroisses se mobilisent.



semble bien que ce soit le meilleur moyen de sensibiliser l'Eglise, au sens le plus large du terme, aux défis actuels. Pour l'avenir, un souhait a été clairement émis: approfondir les questions abordées lors de l'atelier et renouveler ce type de rencontre chaque année en accordant encore plus de place à l'échange.

Rencontres d'échange CEVAA

A l'initiative de la CEVAA (Communauté d'Eglises en mission) et comme chaque année, plusieurs rencontres ont été organisées en 2016. Le Séminaire Nouvelle Action Commune Europe s'est déroulé du 4 au

11 septembre à Sornetan sur le thème «Famille, Evangile et culture». Les quelque 40 participantes et de participants en ont profité pour visiter la Maison des Religions et les services généraux des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure. Autre événement marquant: la visite de la Maison de l'Eglise par un groupe de dix Mauriciennes et Mauriciens accompagnés par Aline Gagnebin; l'année précédente, un groupe de paroissiennes et de paroissiens de Suisse romande avait fait un voyage à l'île Maurice et rencontré à cette occasion l'Eglise presbytérienne locale. ■

Les confirmantes et confirmants réagissent lors du Séminaire d'automne CETN 2016.



Le groupe de jeunesse «Together» de Soleure, lauréat du prix d'encouragement du service CETN (à gauche) et les participantes et participants des Eglises de la migration lors de la fête de fin de cours (ci-dessous).

